



DOI: 10.18572/1813-1190-2019-5-37-41

## Дуализм системных характеристик международного права как формы права: теоретико-правовой аспект

Гарашко А.Ю.\*

**Цель.** В данной статье проводится последовательный анализ, а также сравнение характеристик подсистем международного права, позиционирующегося автором одной из форм современного права. **Методология:** диалектика, анализ, синтез, дедукция, системный метод, структурно-функциональный, формально-логический методы. **Выводы.** Каждая из подсистем международного права обладает качественно различными чертами, обусловленными, прежде всего, историческими детерминантами, а также сложившимися под воздействием комплекса иных факторов (психологических, политических и др.). Сопоставление содержательных и формальных характеристик двух вышеназванных правовых комплексов позволяет сделать вывод о значительной противоположности их природы и сущностных проявлений. Таким образом, международное право в теоретико-правовом контексте предстает двойственным явлением, одновременно объединяющим в себе во многом противоположные структурные составляющие, что в целом свидетельствует о диалектическом характере, перспективности развития, приоритетности данной формы в системе форм современного права. **Научная и практическая значимость.** Проведенное исследование развивает и уточняет теорию государства и права в области системного анализа. Противоречивость свойств природы международного права и его составляющих неизбежно диалектически влияет на их системные характеристики, что позволяет говорить о дуализме последних.

**Ключевые слова:** форма права, международное право, межгосударственное право, межэтническое право, системность, системные свойства права, дуализм права.

## Dualism of the Systemic Characteristics of International Law as a Form of Law: A Theoretical and Legal Aspect

Garashko A.Yu.\*\*

**Purpose.** This article provides a consistent analysis and comparison of the characteristics of subsystems of international law, positioned by the author of one of the forms of modern law. **Methodology:** dialectics, analysis, synthesis, deduction, system method, structural-functional, formal-logical methods. **Conclusions.** Each of the subsystems of international law has qualitatively different features, caused, first of all, by historical determinants, as well as by the complex of other factors (psychological, political, etc.) that have developed under the influence. The comparison of the content and formal characteristics of the two above-mentioned legal complexes leads to the conclusion that their nature and essential manifestations are significantly opposite. Thus, international law, in the theoretical and legal context, is a dual phenomenon, at the same time combining in many ways anti-false structural components, which generally indicates the dialectical nature, prospects for development, the priority of this form in the system of forms of contemporary law. **Scientific and practical significance.** The study develops and clarifies the theory of state and law in the field of system analysis. The antagonism of the properties of the nature of international law and its components inevitably affects dialectically their system characteristics, which allows us to speak about the dualism of the latter.

**Keywords:** form of law, international law, interstate law, interethnic law, systematic character, system property rights, the dualism of law.

\* Гарашко Анна Юрьевна, доцент кафедры теории государства и права Московского университета Министерства внутренних дел Российской Федерации имени В.Я. Кикотя, кандидат юридических наук, [garashkoanna@rambler.ru](mailto:garashkoanna@rambler.ru)

\*\* Garashko Anna Yu., Associate Professor of the Department of Theory of State and Law of the Kikot Moscow University of the Ministry of Internal Affairs of Russia, Candidate of Legal Sciences

